



Derivado del Tren Maya, optimizarán la visita pública de las zonas arqueológicas de Ek' Balam y Chichén Itzá, en Yucatán

*** Adyacentes al Tramo 4 de la obra ferroviaria, en ambos sitios se aplica el Promeza y se edifican dos Centros de Atención a Visitantes

*** En Chichén Itzá, además, se cuenta con 15% de avance en la construcción de un nuevo Museo de Sitio de primer orden, en cuanto a museografía y acervos

La Secretaría de Cultura federal, a través del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), ha concluido las tareas de salvamento arqueológico en los 239 kilómetros de longitud del Tramo 4 del proyecto del Tren Maya, el cual va de Izamal, Yucatán, a Cancún, Quintana Roo, y las tareas ahora se concentran en la aplicación del Programa de Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza) y en el acompañamiento de las obras de construcción de dos Centros de Atención a Visitantes (Catvi), en Chichén Itzá y Ek' Balam, en colaboración con el Fondo Nacional de Fomento al Turismo.

Al participar en la conferencia matutina del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el titular del INAH, Diego Prieto Hernández, informó que en este segmento que contará con tres estaciones –Chichén Itzá, Valladolid y Cancún Aeropuerto– y dos paraderos en los poblados de Nuevo Xcán y Leona Vicario, la institución avanza en sus tareas de protección, investigación y divulgación del patrimonio cultural.

Al respecto, dijo, al corte del 10 de abril de 2023, en dicho tramo se han registrado y preservado 4,228 bienes inmuebles, desde cimientos, albarrada y nivelaciones hasta basamentos; 570 bienes muebles; 42,617 tiestos de cerámica; 16 entierros humanos y 110 rasgos naturales asociados a contextos arqueológicos.

El antropólogo puntualizó que el que la cantidad de elementos muebles e inmuebles registrados en el Tramo 4 no sea tan alta, como las reportadas dentro de otros segmentos de la obra ferroviaria, se debe a que este es





CULTURA
SECRETARÍA DE CULTURA



adyacente a una carretera, de manera que se trata de un área ya impactada en la materia.

Prieto Hernández destacó que, no obstante, durante la aplicación del Promeza se han presentado hallazgos relevantes, entre ellos los diversos relieves estucados que representan a personajes cautivos y captores en el sector este de la Acrópolis de la Zona Arqueológica de Ek' Balam, así como la escultura de una cabeza de serpiente y un marcador de juego de pelota recuperados recientemente en Chichén Itzá.

El director general del INAH detalló que para optimizar la experiencia de visita en ambos sitios arqueológicos de Yucatán, se avanza en la construcción de dos Catvis, los cuales reportan avance de 5% para el caso de Ek' Balam, y de 40% en Chichén Itzá.

Por último, destacó que también se cuenta con 15% de avance en la edificación del nuevo Museo de Sitio de Chichén Itzá, el cual está planteado para ser un recinto de primer orden en cuanto a sus acervos y museografía, mismo que coadyuvará al conocimiento y disfrute de esta importante urbe maya prehispánica que, junto con Teotihuacan, en el Estado de México, es una de las dos zonas arqueológicas más visitadas de nuestro país.

---oo0oo---

Síguenos en:

Facebook: **@inahmx**

Twitter: **@INAHmx**

Instagram: **@inahmx**

YouTube: **INAH TV**

TikTok: **@inahmx**

Sitio web: **inah.gob.mx**